



FEUILLE PAROISSIALE

DE SAINT JEAN XXIII

Dimanche 11 janvier 2026

« À vous d'en être les témoins »

lettre pastorale de notre évêque, Dominique Blanchet

Orientations diocésaines pour 2026-2029

Ce dimanche 4 janvier, au terme de 3 ans de visites pastorales dans tous le diocèse, 5 ans après être arrivé à Créteil, après l'année « Kérygma », puis le « Jubilé de l'espérance en 2025, au moment où nous allons entrer dans le Concile Provincial des diocèses de l'Île de France, notre évêque nous écrit une lettre pastorale dans laquelle il nous propose des orientations à mettre en musique chacun, personnellement et ensemble, en fonction de notre lieu, de notre histoire, pour les 3 ans à venir.

Le fruit d'une démarche synodale

En présentant la lettre lors de la clôture du Jubilé de l'espérance à la cathédrale de Créteil, ce dimanche 4 janvier, notre frère Dominique nous a dit qu'il « recevait » cette lettre lui aussi, alors qu'il l'avait signée lui-même. Mais la manière dont il l'a écrite est remarquable : combien de conseils, de groupes, ont été appelés à réfléchir au contenu de cette lettre depuis plusieurs mois en adoptant la méthode de la « conversation dans l'Esprit » !

Appelés à approfondir un engagement missionnaire

Dans les points qui me touchent, en la lisant, c'est qu'elle n'arrive pas de nulle part, elle ne fait pas table rase de ce qui précède, elle n'en rajoute pas. Elle appelle à approfondir les dynamiques déjà évoquées en introduction, et, notamment : la démarche kérygma, l'effort pour des paroisses qui deviennent toujours plus « communion de fraternités missionnaires », un accueil de la dynamique des mouvements apostoliques et spirituels, une ouverture à l'œcuménisme, à l'interreligieux, à la vie de la cité, une vie ecclésiale qui met le plus



pauvre au centre dans la dynamique de l'encyclique « Je t'ai aimé », une attention à nous laisser bousculer par les jeunes et adultes qui demandent le baptême...

Notre évêque nous encourage à savoir témoigner des conséquences transformantes de la rencontre de Jésus Sauveur dans notre vie (§5). C'est bien ce à quoi nous nous aidons mutuellement en écrivant le Livre des Actes des Apôtres.

Une lettre à habiter ensemble, chacun à notre rythme et qui nous appelle à

- Annoncer Jésus Sauveur et en vivre
- Oser être signe
- Marcher ensemble

En partant de ce que nous vivons déjà, en réfléchissant personnellement, en équipes, en fraternités missionnaires, que la lettre nous aide à chercher à quelles conversions nous sommes appelés aujourd'hui.

En ce jour de la fête du baptême du Christ...

Que l'Esprit Saint qui reposait visiblement sur le Christ le jour de son baptême et que nous avons reçu, que nous recevons jour après jour, qui agit sur ceux qui nous entourent quelles que soient leur origine, leur appartenance religieuse ou non, leurs convictions, que l'Esprit Saint nous conduise sur cette route de "disciples-missionnaires" :

« À vous, à toi, à nous, d'en être les témoins... » !

Bruno Cadart



« Frère Bruno » décoré de la médaille de la Ville, un hommage à l'engagement de toute une paroisse au service de la fraternité

Texte écrit largement à partir du discours du maire et de la réponse du Père Bruno en apportant des précisions.

Lors de la cérémonie des vœux à la population canavéroise, ce jeudi 08 janvier 2026, le maire Jean-Pierre Barnaud a remis la médaille de la ville au Père Bruno Cadart, curé de la paroisse Saint-Jean XXIII. Ce geste symbolique salue l'engagement exceptionnel d'un homme qui, avant son départ pour une mission au service de la pastorale de la santé dans le diocèse de Créteil le 31 août prochain, a su transformer son ministère en un pont entre les cultures et les religions au sein du quartier populaire du Bois l'Abbé.

Un parcours au service de l'humain

Avant d'être le "pasteur des âmes", le Père Bruno Cadart a été celui des corps : il est médecin de formation et a été un pionnier des soins palliatifs à l'hôpital Charles Foix à Ivry.

Ordonné prêtre du diocèse de Créteil à Villejuif le 17 juin 1990, il est aussi membre de l'Association des Prêtres du Prado.



De 1990 à 1997, il a commencé son ministère à Cœuilly-les Mordacs et Bois l'Abbé avec une attention particulière aux jeunes, notamment avec la Jeunesse Ouvrière Chrétienne, mais aussi avec une attention particulière aux portugais, aux Capverdiens, sans exclusive. Pendant ces années, il est allé tous les étés 7 semaines au Portugal. Beaucoup de jeunes se souviennent des camps vélo de la J.O.C. au Portugal

Après 2 ans à Vitry-sur-Seine, il a été au service des prêtres du Prado, d'abord pour la France (1999-2005), puis au Brésil (2005-2010), à Madagascar (2010-2015) avec des incursions au Mozambique, enfin recteur du séminaire du Prado à Lyon (2015-2017).

Depuis le 1er septembre 2017, il est revenu dans le diocèse, curé depuis 9 ans de la paroisse Saint Jean XXIII. Au long de ces 9 années, il a été doyen de Champigny, curé de Saint Saturnin, puis de Cœuilly, prêtre accompagnateur de la Pastorale des Quartiers Populaires, puis, prêtre accompagnateur de la pastorale de la santé.

Pour le maire de Chennevières, ce parcours singulier explique la capacité du prêtre à affronter les réalités les plus rudes avec une « modestie » et une « clarté d'objectifs » remarquables. Vivant dans un modeste logement de quelques mètres carrés au cœur du quartier, le Père Cadart a fait de la paroisse un lieu de « croisement et d'expérience », accessible de jour comme de nuit. « Il a quelque chose à nous dire non seulement du Bois l'Abbé, mais aussi du monde », a souligné Jean-Pierre Barnaud.

L'église Jean XXIII comme refuge et trait d'union

En recevant sa distinction, le Père Bruno Cadart a tenu à partager cet honneur avec les paroissiens. Il a illustré son action par le récit poignant d'une femme enceinte, sans abri, accueillie dans l'église par un soir de grand froid. « Chaque soir, je vérifie que la porte est ouverte pour être certain que personne ne reste dehors », a-t-il confié.

Loin de tout prosélytisme, Bruno a instauré une culture d'une paroisse communion de « fraternités missionnaires », ouvrant gratuitement les locaux paroissiaux aux associations du quartier, y compris musulmanes. Cette politique d'ouverture est féconde : il a notamment évoqué avec émotion ces « Papas debout » de confession musulmane

envoyant leurs vœux, dans la nuit du 1er janvier de cette année, en se prenant en photo sous la croix de l'église en signe d'amitié, ou ces enfants de différentes croyances se revendiquant « frères » lors du soutien scolaire organisé à Jean XXIII par l'association Chaleur et Partage.

Un rempart contre le repli sur soi

Pour « frère Bruno », comme certains l'appellent et ce qui correspond à son souhait, cette expérience de terrain prouve que l'ouverture à l'autre, et particulièrement aux plus fragiles, est la clé de la paix sociale. Un constat partagé par le maire, qui a salué la présence des représentants des communautés juive et musulmane lors de la cérémonie.

« Dans un monde marqué par l'incertitude et la tentation de mettre des barrières, c'est en s'ouvrant aux autres, à l'étranger, au plus pauvre, que l'on trouve la joie, l'espérance », a conclu le Père Bruno Cadart. Alors qu'il s'apprête à se consacrer à temps plein à la pastorale de la santé du diocèse en septembre prochain, Bruno laissera derrière lui une paroisse reconnue par les institutions locales comme un pilier essentiel du lien social et de la sérénité du quartier. Le maire a aussi eu ses mots dans lesquels nous nous retrouvons : « Il va nous manquer ! »

Claudia Esteves et Solange Joliman
de l'équipe d'animation paroissiale

Pèlerinage paroissial - Cathédrales d'Amiens et de Beauvais

Samedi 14 mars 2026



Départ 6h de Jean XXIII,
retour 19h30/20h

Prix : Adulte 45€

Moins de 18 ans 30€

Si difficulté financière, venez parler

Inscription dès maintenant si possible

Paroisse Saint Jean 23

9, Rue Rabelais – 94430 Chennevières-sur-Marne Tel.: 01 45 76 55 20.
email: eglisesaintjean23@gmail.com ; www.cathochampigny.fr ; www.bruno-cadart.com

Accueil : Mercredi 17h-18h et samedi 10h-12h

Père Bruno Cadart : 07 83 59 91 67 eglisesaintjean23@gmail.com

Messes : dimanche à 9h et 10h30 Mercredi et jeudi à 18h

Mardi et vendredi à 18h à l'psc de Coeilly 28, rue Colombe Hardelet à Champigny

L'église est ouverte de 8h à 20h